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话题申

! ! !是情分而非本分
近日在上海师范大学举行的

“青年父母养育子女的社会支持”研
讨会上，上海市欧美同学会妇女委
员会作为主办方提供的资料披露，
目前本市需要婴幼儿托管服务的家
庭占到 !!"#$；虽然中国有老人帮
助带孩子的传统，且 %&'($的祖辈
是孙辈的主要带养者，但有 (!)*+

的祖辈是处于“无可奈何”的情况下
才带养孙辈的。

在全国，高达 !,)-$的家庭将
“没人照管”列为生育二孩的最大困
难。据上海学前教育网公布的信息，
此前全上海托儿所总计只有 -.所，
公办、民办加起来也只能接收 *万
多名孩子，而且这 -.所托儿所仅分
布在黄浦、静安、徐汇、长宁、虹口、
杨浦、闵行、金山 !个区。虽然本市

于今年 ( 月出台了多份规范性文
件，使得托育机构的设立与运营有
章可循，但也只有浦东、徐汇、杨浦、
静安、黄浦、闵行、宝山 %个区在 %月
*&日至 /月 ,日期间新设立了 0&

家托育机构，托育市场供应的小幅增
长仍旧无法满足当下庞大的市场需
求。此时，“家有一老赛过一宝”就成
为小辈们的幸福，由退休且身体还
硬朗的父母帮着带小孩，成为许多
年轻小夫妻的美好生活向往。
那么，为什么有那么多的祖辈

并不是满心喜欢地自愿带孙辈呢？
市心理卫生服务行业协会副会长王
裕如教授认为，老人“不情愿带孙
辈”这是社会开明的进步。以前总认
为老人退休在家，如果不帮着带第

三代，就是自私的表现，这种观念是
十分错误的。现在越来越多的老年
人自主意识在觉醒，他们要在夕阳
红的季节过自己快乐的精神生活。
他们在物质上、心理上和情感上更
趋独立，不依赖小辈，更认可“一代
养育一代”的做法。“带孙辈是情分，
不是本分”，但接受和遵从这样的观
念，在目前还存有争议。

育儿理念差异大
浦东新区福山证大外国语小学

校长冯征峥提出，爷爷奶奶带孙辈，
主要是生活上的照料，但在正常情
况下，亲子教育的责任主体不能转
移给祖辈，而只能是孩子的父母。
“一个普遍的现象是，祖辈的隔代教

育理念是建立在只要小孩开心基础
上的，而不是建立在孙辈的健康成
长和全面发展上的。因此，隔代亲往
往会没有原则，甚至还会出现有的
老人看到子女在训斥小孩子时，会
激动地吼叫‘你可以打骂你的孩子，
那么我也可以打骂你’。过于呵护和
溺爱，是隔代亲最大的问题。”冯校
长说，有不少老年人的育儿观念已
经与社会脱节，总是以老经验、老眼
光去评判孙辈的成长过程。他们在
与学校老师交流时也会存在认知的
障碍，所以学校开家长会或有重要
事情要向家长反映时，一般也是要
求孩子的父母出面，不希望由祖辈
越俎代庖。
当然，现在完全不让祖辈“插

手”或帮一把也不太现实。年轻父母
会因为忙于工作而缺少对孩子的生
活照料，有的还需要老人在经济上
扶持一下。为此，上海欧美同学会
妇委会副主任孙志祥在谈及减轻
年轻父母育儿的烦恼时，建议国家
在征收个人所得税时应直接扣除
儿童托育费用。“新修订的《个人所
得税法》已增设了子女教育支出的
附加扣除项目，因此，建议财税部
门届时也能明确将儿童托育费用
列入子女教育支出予以扣除。”她
说，还应完善托育人才培养制度，
建议设立托育专业人员资格考核
制度，也可以吸引包括全职妈妈在
内的更多社会人员，通过统一考试
获得资格证，以迅速壮大托育人才
队伍。同时，还应尽快培养一批高层
次的托育专业人员，并为托育服务
市场储备更多的师资力量。这样，可
以在很大程度上减少祖辈带孙辈时
容易产生的一些弊端。

首席记者 王蔚

带孙辈 近半老人其实不情愿
专家提醒!亲子教育的责任主体不能转移给祖辈

! ! ! !昨天是中秋节，阖家团圆的日
子。然而，上海贸易学校学生科副
科长杨晋老师，却是连续 1*年留
在学校里和学生们共度佳节。她
说：“现在全校有 **! 名来自云南
大山深处的孩子，分属 *,个民族，
今年学校为落实精准扶贫政策而
新招的 &(名云南学生，入学才几
天，所以，今晚的中秋联欢晚会对
他们来说会特别有意义。”

云南的保山、丽江、楚雄是经
济欠发达地区。这几年，上海贸易
学校每年都会在这几个地区招收
中职生，到上海来学习电子商务专
业。杨晋说：“这也是精准扶贫的专

业。这些学生都是农家子女，家庭
主要的收入就是来自农作物，许多
同学的家里都产销土特产，因此，
掌握一定的电商知识和技能，对他
们今后回乡创业和脱贫致富都会
十分有利。”张福芹是 0.*!级电商
班的班长，她说：“我家在保山市施
甸县的一个小村子里，一家人以种
地为生，奶奶身体也不好，家里收入
很少，平时过节十分简单。没想到，
在上海过的第一个节日，就遇到了
最好的老师们和学长们，他们在节
日里陪伴在我们身边，让我们倍感
温暖和幸福。这份真情也会鞭策我
们这些从大山里走出来的同学，一

定要珍惜学习机会，将来争取以优
异成绩回报国家，为家庭富裕和家
乡建设贡献自己的一份力量。”
“学校把‘沪滇职业教育东西

协作项目’作为一项重要工作，就
是要发挥职业教育在精准扶贫中
的重要作用。”上海贸易学校校长
姜晓敏说，学校的办学理念是“让
每个学生的未来有更好的发展”，
这当然也包括来自祖国边疆贫困
山区的同学们，所以，今晚中秋晚
会的主题就定为“同一轮明月，同
一个家园，同一个梦想”。

杨晋老师说：“其实，跟各民族
的学生一同过中秋，已经是学校的

传统了。不止我一个人，还有许多
老师也是多年来坚持放弃与家人
团圆，自愿到学校里来和同学们一
同仰望明月，一同分享对故乡的思
念。”杨老师的女儿也才 *-岁，她
昨晨悄悄录了一段视频，并关照妈
妈中秋之夜才可打开：“每年的中
秋节，您都是和学生一起过的，虽
然我心里有点酸酸的，但早已习惯
了妈妈不在家过节。听说今年来的
云南学生和我一样大，他们远离家
乡到上海来求学，真的很不容易，
所以我也很理解您作为老师对他
们的关爱之心。祝您和您的学生们
节日快乐……” 首席记者 王蔚

和沪滇职教精准扶贫的学生一同赏月

杨老师连续 年没回家过中秋

! ! ! !本报讯 （见习
记者 郜阳）由上海
海事大学、上海海洋
大学、上海电机学
院、上海建桥学院、
上海电力学院 - 所
高校共同发起组成
的临港区域高校联
盟日前成立。该联盟
旨在更好地服务于
临港“两区”“两城”
的城市功能定位，发
挥高校管理自治机
构在高校聚集区统
筹、服务、协调作用，
强化联盟高校间的
合作交流，完善现代
大学治理体系，推动联盟高校优质
资源共享，形成临港区域各高校自
我建设、自我管理的良好氛围，促进
临港地区产教城融合发展。
联盟首任理事长、上海市教委

总督学平辉强调，联盟高校要服务
于浦东新区的教育，进一步引导教
育发展，深入提升人才培养模式；服
务于产业化，发挥“*2*30”的效果，
促进产教城的融合发展；服务于社
区与文化建设，在科研的同时也积
极地服务社会。

! ! ! !本报讯 （记者
左妍）在中国，不孕
症 发 生 率 超 过
*.+，随着工作压力
增大、不良生活习惯
的影响，加上因流产
导致的感染性疾病
高发、生殖系统受
损，受到生育问题困
扰的夫妻越来越多。
日前，由中华中医药
学会主办、中华中医
药学会生殖医学分
会、上海中医药大学
附属曙光医院承办
的“中华中医药学会
生殖医学分会第八
次学术研讨会”在沪
召开，曙光医院生殖
医学中心主任童国
庆表示，中医手段可
提升不孕人群的怀
孕成功率，其中，针
灸在促排卵、改善子
宫内膜受性等辅助
生殖领域的效果已
得到业界普遍认可。
“如果多次做试

管婴儿失败，不妨试
试中医手段。”童国
庆告诉记者，中药、
针灸、针药复合治疗
可提升怀孕成功率

达 *.+4*-$。他打了一个形象的比
喻：女性子宫内膜犹如水面，如果运
动幅度较缓、水面平静则有利于受
孕；但一些女性的子宫内膜活动特
性大，比较不稳定，会一定程度影响
受孕概率。通过针灸，可以让“水面”
平静下来，针灸刺激经穴在不同程
度上激发或诱导体内调节系统的作
用，调节免疫，促进排卵，帮助受孕。
针灸助孕在临床的应用越来越

广泛，这几年接受针灸辅助治疗的
人群逐渐增多，通过特色的针灸疗
法，实现了越来越多家庭的生育梦
想。童国庆介绍，针灸助孕，不管对
于自然受孕还是辅助生殖都有一定
程度的帮助。对于有基础疾病的对
象，如妇科炎症、子宫内膜异位症
等，针灸也有很好的治疗作用，使得
母体土壤更肥沃，提高受孕成功率。

! ! ! !“华服典章———中国民族织锦文化艺术展”日
前在上海纺织博物馆拉开了序幕。本次展览由中
国民族博物馆、上海纺织博物馆举办，旨在聚焦中
华民族织锦艺术这一非物质文化遗产主题，以“文

化遗产梳理5展览实物融合”的展览形式，在研究
阐发、教育传承、创新发展、传播交流等方面做出
有益探索。

本报记者 孙中钦 摄影报道
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在上海受访家长中，有95.3%的人认为
“有必要发展”托育服务，23.9%的人遭遇过
“找不到托儿所”的困难。但有意思的是，还有
调查显示，在带养孙辈的祖辈里，却有近半数

的老人表示，自己其实并不想被孩子拴住手
脚，是实在“没办法”才帮小辈们搭把手的。那
么，老人们是真的不情愿带孙辈吗？隔代抚养
又会给幼小的孩子带来什么影响呢？
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